

# HOREB EKUMENE



Boletín de Noticias y Comunicaciones



Boletín nº 364- 26 de abril de 2023  
Comunidad EcuMénica Horeb Carlos de Foucauld



**LOS CRISTIANOS LLAMADOS A REVERENCIAR LA VIDA**

*“Vosotros sois la sal de la tierra; pero si la sal se desvaneciere, ¿con qué será salada? No sirve más para nada, sino para ser echada fuera y hollada por los hombres. Vosotros sois la luz del mundo; una ciudad asentada sobre un monte no se puede esconder”. (Mateo 5:13-16)*

En el crepúsculo de un día de septiembre de 1915, repentinamente Albert Schweitzer, premio novel de la paz 1952, se hizo la pregunta: ¿Quién soy yo? Y se respondió a la vez: **yo soy vida, que quiere vivir, rodeado de otras vidas, que también desean vivir**. Así acuñó la expresión **reverenciar la vida**, que tomó como fórmula de toda su filosofía. **Reverencia que es más que respeto, surge de una profunda comprensión espiritual del mundo**. Decía Schweitzer **“Hasta que el ser humano no extienda su compasión a toda forma de vida, no llegará a encontrar la paz”**. En la compasión Schweitzer encontró su misión trabajando a favor de toda criatura que pudiera sentirse necesitada. Por ello, el gran mérito de su vida fue su testimonio, no fue sólo un hombre de palabra sino de acción, capaz de llevar a la práctica sus ideas y mostrar coherencia en sus formas de vida.

Entre las muchas perlas que podemos encontrar en sus pensamientos finales hay algunas como esta: “En la actualidad se habla mucho de construir una nueva humanidad. **¿Cuál puede ser esta nueva humanidad, que no sea conducir a los hombres hacia una ética verdadera, adquirida por propio convencimiento, inalienable y perfectible?** Porque esta nueva humanidad no será hasta que unos y otros hayan hecho un encuentro consigo mismo, hasta que los ojos que no ven sean abiertos a la luz, **hasta que no se comience a descifrar, letra por letra este mandamiento único, tan grande como sencillo que es: el RESPETO A LA VIDA**, mandamiento más lleno de sentido que la Ley y los Profetas, puesto **que lleva implícito en él toda la ética del amor, en su más profunda y noble acepción, y es a través de este mandamiento**

único, que la ética impulsa sin pausa ni descanso una renovación, un resurgimiento, para cada uno de nosotros en particular y para el conjunto de la humanidad entera”. (...) “Que cada cual se esfuerce en dar testimonio, en el medio en el que se mueva, de una humanidad verdadera. Sólo de ello depende el futuro del mundo”

En junio de 2015, esta misma idea es el sueño del Papa Francisco compartido por muchos teólogos y ecologistas. El Santo Padre en poco tiempo saca dos encíclicas en referencia al mundo en que vivimos que no solo son necesarias sino complementarias entre sí. En la encíclica “**Laudato Si**” sobre el cuidado de la casa común, denuncia directa y valientemente la forma en que hoy opera el mundo, y cómo se ha degradado la vida en la naturaleza y colocado al ser humano en condiciones de pobreza, desigualdad y sometimiento, y subraya de forma contundente que la crisis ambiental,

en particular el cambio climático, es uno de los mayores desafíos de nuestro tiempo (25). Señala que “**basta mirar la realidad con sinceridad para ver que hay un gran deterioro de nuestra casa común**” (61). y que urge detenerlo para evitar una catástrofe global. “**Muchas cosas tienen que reorientar su rumbo, pero ante todo la humanidad necesita cambiar. Hace falta la conciencia de un origen común, de una pertenencia mutua y de un futuro compartido por todos. Esta conciencia básica permitiría el desarrollo de nuevas convicciones, actitudes y formas de vida. Se destaca así un gran desafío cultural, espiritual y educativo que supondrá largos procesos de regeneración**”.

El Papa ve en Francisco, el santo de Asís que le inspira, un ejemplo de ecología integral, vivida con alegría y autenticidad. Él manifestó una particular y amorosa atención hacia la creación de Dios en su globalidad. **Era un místico y un peregrino que vivía con simplicidad y en una maravillosa armonía con Dios, con los otros, sobre todo los más abandonados, con la natura-**

le y consigo mismo. En él se advierte hasta qué punto son inseparables la preocupación por la naturaleza, la justicia con los pobres, el compromiso con la sociedad y la paz interior. (10)

**“No hay dos crisis separadas, una ambiental y otra social, sino una sola y compleja crisis socio-ambiental”** continúa diciendo la encíclica (139) (...) **“El análisis de los problemas ambientales es inseparable del análisis de los contextos humanos, familiares, laborales, urbanos, y de la relación de cada persona consigo misma”** (141)

El Papa Francisco nos anima a cultivar la espiritualidad cristiana, que **“propone un modo alternativo de entender la calidad de vida, y alienta un estilo de vida profético y contemplativo, capaz de gozar profundamente sin obsesionarse por el consumo”**. **“La espiritualidad cristiana propone un crecimiento con sobriedad y una capacidad de gozar con poco. Es un retorno a la simplicidad”** (222). **“La sobriedad que se vive con libertad y conciencia es liberadora [...] Se puede necesitar poco y vivir mucho, sobre todo cuando se es capaz de desarrollar otros placeres y se encuentra satisfacción en los encuentros fraternos, en el servicio, en el despliegue de los carismas, en la música y el arte, en el contacto con la naturaleza, en la oración”** (223). Igualmente, afirma que **la persona humana está llamada a asumir el dinamismo trinitario, saliendo de sí “para vivir en comunión con Dios, con los otros y con todas las criaturas”** (240)

En esta línea el teólogo Leonardo Boff, integrador de una lúcida dimensión ecológica, nos ofrece pensamientos intensos y originales sobre el futuro, al mismo tiempo que elogia el contenido de **“Laudato Si”**, y nos remite a la siguiente encíclica de Francisco, **“Fratelli tutti”** (octubre de 2020) donde se pueden vislumbrar, entre las indicaciones del Papa, alternativas a los graves problemas que atraviesa la vida en nuestro planeta. El Papa es claramente consciente de que **“o nos salvamos todos o no se salva nadie”** (Ft n, 32).

**“¿Qué es lo primero: salvar la economía o salvar vidas? Lo que, de hecho, nos está salvando son los valores que están ausentes o marginados en este sistema globalizado: es la vida en primer lugar, es el cuidado de los demás y de la naturaleza, es la interdependencia de los demás, es la colaboración, es la solidaridad, es la corresponsabilidad colectiva, es el Estado suficientemente equipado para servir a todos, es la sociedad por encima del mercado y el hecho de que somos seres espirituales capaces de descubrir los errores y, los nuevos valores y hábitos que debemos incorporar si queremos tener un futuro sostenible y así a tratar a la naturaleza y a la Madre Tierra de forma amistosa, a realizar el sentido de nuestra vida y nuestra misión en el conjunto de los seres: para cuidar y guardar esta sagrada herencia que Dios y el universo nos han confiado (Gen. 2:25) “**

**“Fratelli Tutti”**-seguirá enunciando Boff- responde a un nuevo paradigma: **el del hermano del hermano, de la fraternidad universal y la amistad social** (n. 6). **El ser humano, en parte, tiene lazos de fraternidad que unen a todos los seres**, no sólo porque Francisco de Asís, el gran inspirador de Francisco de Roma, vivió así, sino sobre todo por el hecho científico de que todos los seres vivos tienen el mismo código genético básico. Por lo tanto, somos todos hermanos y hermanas, desde la célula más primitiva de hace 3.800 millones de años, pasando por los dinosaurios hasta nosotros.

**“*Hermanos todos*”** no elimina las "densas sombras" sobre el mundo actual. Pero es una luz que nos muestra el camino. Esto es suficiente, y **los cristianos como nos dice Jesús hemos de ser esa sal que de sabor a otras formas de vida y esa luz que ilumine estos tiempos oscuros.**

JULIA CRESPO (CEHCF)

# Calendario Pluricultural 2024

**Mayo**



**1.- Fiesta del Trabajo.** Fiesta internacional del trabajo y de la lucha sindical (Su origen: En el aniversario de las protestas del 1º de mayo de 1886, en Chicago).



**1.- San José Obrero.** Patrono de los trabajadores. Esta fiesta fue instituida por Pío XII el 1 de mayo de 1955, para que -como dijo el mismo Pío XII a los obreros reunidos aquel día en la Plaza de San Pedro - "el humilde obrero de Nazaret, además de encarnar delante de Dios y de la Iglesia la dignidad del obrero manual, sea también el diligente guardián de vosotros y de vuestras familias".



**2.- Celebración Bahai del Duodécimo día de la Festividad del Ridván:** Esta es la ocasión en que los bahá'ís celebran la Fiesta de "Ridván" (Paraíso), nombre por el que se conoce al jardín donde Bahá'u'lláh permaneció doce días y donde se realizó su declaración como el Profeta universal. Podemos leer en los "Pasajes de los Escritos de Baha'u'llah". "Te hemos escogido a ti para que seas nuestra poderosísima Trompeta, cuyo toque anunciará la resurrección de toda la humanidad."



**3.- Viernes Santo Ortodoxo.** Los cristianos ortodoxos, en el año 2024, celebran el Gran Viernes Santo el 3 de Mayo. En este día la Iglesia ortodoxa

deja de celebrar la misa, salvo cuando esta fecha coincide con la de la Anunciación de la Virgen.



**3.- Día Mundial de la Libertad de Prensa:** Cada 3 de mayo se celebran los principios fundamentales de la libertad de prensa. Esta fecha brinda la oportunidad de evaluar la libertad de prensa a nivel mundial, defender los medios de comunicación de los ataques sobre su independencia y rendir homenaje a los periodistas que han perdido sus vidas en el desempeño de su profesión. Bajo el lema “Periodismo bajo asedio digital”, en el Día Mundial de la Libertad de Prensa 2022 se discutirá sobre el impacto de la era digital en la libertad de expresión, la seguridad de los periodistas, el acceso a la información y la privacidad.



**5.- Pascua ortodoxa.** La Pascua Ortodoxa en 2024 está marcada para el 5 de mayo, lo que la sitúa más de un mes después de la Pascua en las iglesias católicas y cristianas occidentales. La variabilidad de las fechas de Pascua en el cristianismo ortodoxo oriental se debe a que la fecha de la Pascua sigue un calendario diferente al gregoriano utilizado por la mayoría de las iglesias cristianas occidentales. Se rige por el calendario juliano, lo que significa que la Pascua Ortodoxa puede caer entre el 4 de abril y el 8 de mayo.



**8.- Día Mundial de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja:** El 8 de mayo se celebra el Día Mundial de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja coincidiendo con el nacimiento de Henry Dunant, su fundador.



**9 ó 12 mayo.- Ascensión del Señor:** (9 mayo: cal. gregoriano; 13 junio: cal. juliano) El día de la Ascensión es el jueves 9 de Mayo de 2024. Se celebra justo cuarenta días después del domingo de resurrección, durante el “Tiempo Pascual”. En esta fecha se conmemora la Ascensión del Señor al cielo, en presencia de sus discípulos tras anunciarles que les enviaría el Espíritu Santo. *Esta solemnidad de la Ascensión del Señor traslada la Fiesta, en muchos lugares, al domingo siguiente, día 12.*



**13.- Nuestra Señora de Fátima.**



**15.- Fiesta sintoísta de Aoi Matsuri:** Fiesta sintoísta del **Aoi Matsuri** o **Festival de la Malva Real** es considerado uno de los tres mayores festivales de Kioto. También es considerado el festival más antiguo del mundo, celebrados sin interrupción desde el siglo VI. Este festival se originó como agradecimiento a los dioses de los truenos y el clima (Kamo) tras sufrir Kioto un fuerte temporal de tormentas que causaron enfermedades y hambrunas.



**16.- Día Internacional de la Convivencia en Paz (“vivre-ensemble en paix”):** La Asamblea General de las Naciones Unidas proclamó que cada 16 de mayo se celebrara el **Día Internacional de la Convivencia en Paz**. El propósito de esta conmemoración es la de movilizar periódicamente los esfuerzos de la comunidad internacional con miras a promover la paz, la tolerancia, la inclusión, la comprensión y la solidaridad.



**17.- Día Internacional de las Telecomunicaciones e Internet:** El Día Mundial de Internet pretende dar a conocer las posibilidades que ofrecen las

nuevas tecnologías para mejorar el nivel de vida de los pueblos y de sus ciudadanos.



**19.- Pentecostés.** (19 de mayo: cal. gregoriano; 23 de junio: cal. juliano)

Con Pentecostés termina el tiempo pascual de los 50 días. Los cincuenta días pascuales y las fiestas de la Ascensión y Pentecostés, forman una unidad. No son fiestas aisladas de acontecimientos ocurridos en el tiempo, son parte de un solo y único misterio.



**23.- Fiesta budista del Vesak, día de Budha:** El día de la luna llena de

mayo se celebra el Día de Vesak. Principal fiesta theravada del nacimiento, la iluminación y la extinción de Buda. Es el día más sagrado para millones de budistas de todo el mundo. Fue en el día de Vesak hace 2.500 años, más exactamente en el año 623 A.C., cuando nació Buda. Asimismo, fue también en este Día de Vesak cuando Buda alcanzó la iluminación y también fue en el Día de Vesak cuando falleció a los 80 años de edad.



**24.- Fiesta Baha'í. Declaración del Báb:** Aniversario de la

proclamación del precursor de Bahá'u'lláh. En este día los bahá'ís recuerdan el día en el que, en 1844, el Báb predijo la llegada de un nuevo mensajero de Dios.

Después de la muerte del Báb, su seguidor Bahá'u'lláh se proclamó a sí mismo como este mensajero y fundó la fe bahá'í. La Declaración del Báb es uno de los nueve días festivos en el calendario bahá'í.



**25.- Día de África:** El Día de África, se celebra el 25 de mayo de cada año. Fue decretado con el objetivo de dar a conocer las necesidades que siguen enfrentando todos los países del Continente Africano. Así mismo, reivindicar todos los avances socioeconómicos que han alcanzado, incluyendo su liberación del colonialismo.



**26. – Santísima Trinidad.** El “Domingo de la Santísima Trinidad” tiene lugar el domingo siguiente al de Pentecostés.

Esta fiesta comenzó a celebrarse hacia el año 1000, y fueron los monjes los que asignaron el domingo después de pentecostés para su celebración. El Domingo de la Santísima Trinidad fue instituido relativamente tarde, pero fue precedido por siglos de devoción al misterio que celebra.

Celebrar esta solemnidad tiene sentido, puesto que por el Espíritu Santo llegamos a creer y a reconocer la Trinidad de personas en el único Dios verdadero. La Santísima Trinidad es ciertamente un misterio, pero un misterio en el cual nosotros estamos inmersos. Un océano que no podemos esperar abarcar en esta vida.



**26.- Celebración judía Lag B'Omer:** Lag Ba'omer es el nombre dado al día 18 de Iyar en el calendario hebreo. De acuerdo con la tradición judía, la tristeza y el pesar que acompañan a la Cuenta del Omer son interrumpidos en este día. Hay dos bases para este mandamiento: la primera es que en este día cesó la peste que había brotado entre los discípulos de Rabí Akiva, y la segunda es que en esta fecha se conmemora el aniversario de fallecimiento de Rabí Shimon bar Yojai.



**29.- Fiesta Bahai de la Ascensión de Baha'u'llah:** Conmemoración de la muerte de Bahá'u'lláh, el 29 de mayo de 1892, ocurrida en Bahji, cerca de Akko (Israel).

**29.- Zoroastrismo. Zartusht-no Diso:** Para los “parsis” de la India es la conmemoración de la muerte de ZARATUSTRA. Los mazdeos iraníes lo celebran el 26 de diciembre.



**30.- Corpus Christi. [En muchos lugares se celebró el domingo 2 de junio)**

Se celebra el jueves posterior a la solemnidad de la Santísima Trinidad que, a su vez, es realizada el domingo posterior a Pentecostés.

El Corpus Christi, ocurre 60 días después del Domingo de Resurrección. En muchos lugares la celebración se traslada del jueves al domingo para adecuarse al calendario laboral, por lo tanto, es una fecha de tipo móvil que depende de la fecha en la que ocurre el Jueves Santo.

El día del “Corpus Christi” (Cuerpo de Cristo) los católicos celebran una fiesta destinada a celebrar la Eucaristía. La finalidad es proclamar y aumentar la fe de los católicos en la presencia real de Jesucristo en el Santísimo Sacramento.



**31.- Fiesta de la Visitación de la Virgen María a Santa Isabel:** Cada 31 de mayo la Iglesia celebra la Fiesta de la Visitación de la Virgen María a su prima Santa Isabel, y con este mensaje de caridad de la Madre de Dios es que se concluye el mes mariano.